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Будущее Кузбасса вряд ли можно 
представить без развития энергетиче-
ского комплекса, и вот почему. Имен-
но исторический план ГОЭРЛО дал воз-
можность регионам Сибири и Дальнего 
Востока развивать тяжёлую промыш-
ленность: чёрную и цветную металлур-
гию, машиностроение, химию. С дру-
гой стороны, залежи кузбасского угля 
с высоким качеством и малой зольно-
стью давали все шансы нашему реги-
ону на строительство ТЭС и ГРЭС, ра-
ботающих в системе когенерации. А 
это, кроме всего прочего, тепло в домах. 
Появившаяся 80 лет назад кузбасская 
энергетика стала флагманом как инду-
стриализации, так и культурной рево-
люции в Сибири. Вместе с лампочкой 
Ильича здесь заработали клубы, кино, 
самодеятельные театры.

Перед энергетическим комплексом 
Кузбасса сейчас стоят глобальные зада-
чи: энергетическое снабжение основных 
экономических зон – ОЭЗ «Кузбасс», СТК 
«Шерегеш», строительство новых и мо-
дернизация старых ТЭЦ в нашем регионе. 
Их решение стало возможным благодаря 
поддержке губернатора Сергея Цивиле-
ва, по чьей инициативе в ноябре состоя-
лась историческая Международная кон-
ференция «Развитие производительных 
сил Кузбасса».

͝билеΨныΨ год
В 2023 году энергосистема Кузбасса, 

одна из самых крупных в стране, отме-
чает юбилей. Ровно 80 лет назад, 3 июля 
1943 года, Государственный комитет обо-
роны принял решение об образовании 
районного энергетического управления 
«Кемеровоэнерго». Тогда мощность фор-
мирующейся региональной энергосисте-
мы составляла ненамного больше, чем, 
например, мощность одного энергобло-
ка на Томь-Усинской ГРЭС сейчас. Но это 
был высокий показатель, созданный по-
том и буквально кровью — время тяжё-
лое, военное. Каждый киловатт-час был 
жизненно необходим.

А что сейчас? Сфера генерации тепло- 
и электроэнергии и теплосетевой ком-
плекс энергосистемы Кузбасса сегодня в 
значимой части представлен предприя-
тиями Сибирской генерирующей компа-
нии. 

В 2014 году была пущена в эксплуа-
тацию новая, уникальная для угольного 
региона газовая электростанция ГТЭС 
«Новокузнецкая», завершилась модер-
низация двух крупнейших электростан-
ций региона: Беловской и Томь-Усинской 
ГРЭС. ГТЭС «Новокузнецкая» – самая 
молодая электростанция региона. В сле-
дующем году ей исполнится 10 лет. Она 
была сооружена для того, чтобы опера-
тивно реагировать на пиковые нагрузки 
мощности на юге Кузбасса.

Перед энергетиками в настоящее вре-
мя стоят не менее масштабные и сложные 
задачи, чем в прошлом: модернизация 
Томь-Усинской ГРЭС с созданием оборот-
ной системы технического водоснабже-
ния, капитальный ремонт электрофиль-
тров на Кемеровской ГРЭС, грандиозная 
перекладка тепловых сетей в текущем 
году в Кемерове (около 18 км) и многое 
другое. 

́удуͷее 
ͦа уголͺноΨ генераʹиеΨ

Среди важных проблем участники кон-
ференции обсудили особенности развития 
малой и зелёной энергетики в условиях Си-
бири. 

Тема не нова, учитывая момент глобаль-
ного потепления, но для Сибири здесь ра-
ботает другой фактор – отдалённые по-
селки Горной Шории и Кузнецкого Алатау 
даже в начале 2000-х годов получали энер-
гию за счёт дизель-генераторов. Линию 
электропередачи туда проложить либо не-
возможно, либо очень дорого. В качестве 
решения этой проблемы возможно исполь-
зование малой генерации – энергоуста-
новок мощностью до 25 МВт, а также ис-
пользование альтернативных источников 
энергии. 

Ограничения на развитие традицион-
ных видов энергетики накладывает борь-
ба за сокращение выбросов парниковых 
газов. Эту тему раскрыл в докладе Сергей 
Алексеенко, академик РАН, научный ру-
ководитель Института теплофизики им. 
С. С. Кутателадзе СО РАН: «Борьба за ради-
кальное сокращение выбросов парниковых 
газов, прежде всего CO2, ведёт к большим 
изменениям в развитии энергетики. Речь 
о сокращении использования ископаемого 
топлива, переходе к возобновляемым ис-
точникам. Но для России солнечные бата-
реи и ветрогенерация не панацея, нам нуж-
но не только электричество, но и тепло. И 
уже есть достаточное количество техно-
логий сжигания угля с нулевым выбросом 
парниковых газов. Они обеспечивают вы-
сокую эффективность и соответствуют са-
мым строгим экологическим требованиям. 
Поэтому у Кузбасса – уникальное будущее. 
Регион обладает всеми ресурсами, которые 
нужны для того, чтобы уверенно сохранять 
свои позиции. Угольная генерация не ухо-
дит в прошлое, а выйдет на новый уровень».

Участники конференции предложили 
для развития малой генерации в Кузбас-
се вести разработку и внедрение высоко-
экологичных модульных энергоустановок 
мощностью 5 МВт и мини-ТЭЦ мощностью 
до 25 МВт. Они позволят обеспечить элек-
трической и тепловой энергией промыш-
ленные объекты и потребителей в труд-
нодоступных территориях. Также было 
предложено рассмотреть варианты ис-
пользования гидрогеотермальной энер-

гетики для энергоснабжения отдалённых 
территорий.

Губернатор Кузбасса Сергей Цивилев во 
время обсуждения отметил, что сегодня 
для развития угольной промышленности 
необходимо разрабатывать новые техно-
логии добычи, переработки, транспорти-
ровки и получения электроэнергии из угля: 
«Важно, чтобы проекты были экономиче-
ски высокоэффективными, безопасными, 
соответствовали всем нормам экологии. 
Это поможет экспортировать наше высо-
кокачественное топливо зарубежным пар-
тнёрам по выгодной для нас цене».

Обсуждая развитие угольной промыш-
ленности, участники профильной секции 
отметили необходимость подготовки ква-
лифицированных горняков и связь отрас-
ли с другими промышленными сферами. В 
частности, говорили о тесном партнёрстве 
шахт и разрезов с металлургами, энерге-
тиками, машиностроителями, химиками, 
экологами.

͖то нас жд;т�
По мнению экспертов, глобальными 

проектами на период до 2030 года в куз-
басской энергетике считаются:

– строительство нового центра пита-
ния электроподстанции класса напря-
жения 500 киловольт «Кварцитная» для 
электроснабжения развивающегося гор-
нолыжного курорта «Шерегеш»;

– создание энергетической инфра-
структуры для обеспечения электро-
снабжения особой экономической зоны 

«Кузбасс» и комплексного развития тер-
ритории заискитимской части города Ке-
мерово;

– снижение в кузбасской энергосистеме 
количества аварийных отключений по-
требителей на 80 процентов;

– строительство новых и модернизация 
существующих ТЭЦ Кузбасса с целью по-
лучения электрической и тепловой энер-
гии из низкокалорийных углей и сниже-
ния влияния на экологию региона;

– разработка и внедрение в Кузбассе 
высокотехнологичных отечественных 
аналогов зарубежного оборудования, в 
том числе фильтров очистки дымовых га-
зов тепловых станций;

– разработка и внедрение высокоэколо-
гичных с высоким КПД модульных энер-
гоустановок мощностью 5 МВатт и мини-
ТЭЦ мощностью до 25 МВатт;

– строительство и реконструкция объ-
ектов электроснабжения Байкало-Амур-
ской магистрали и Восточного полигона 
железных дорог, расположенных на тер-
ритории Кузбасса;

– создание единого кузбасского центра 
«Энергоэффективность» и других важ-
ных энергетических проектов.

Все они нашли отражение в резолюции 
научно-практической конференции и, не-
сомненно, будут вскоре реализованы.  При 
этом подходы к развитию полностью со-
ответствуют видению президента страны 
Владимира Путина, который сказал во вре-
мя энергетической недели в Москве: «Не-
смотря на вызовы и трудности, российский 
ТЭК, наши компании развиваются успеш-
но. Уверенно обеспечивают национальную 
энергетическую безопасность, создают ос-
новы для наших долгосрочных планов в 
экономике, промышленности, сельском 
хозяйстве, а также в территориальном, 
транспортном, инфраструктурном разви-
тии страны, повышении качества жизни 
граждан Российской Федерации».

Многие кузбассовцы справедливо счи-
тают, что только из-за теплогенерации 
люди могут комфортно проживать в су-
ровых сибирских условиях. Но это полу-
правда, потому что благодаря усилиям 
энергетиков и отрасли здесь, ровно по-
среди России, растёт становой хребет не 
только тяжелой индустрии, но и самых 
современных отраслей: искусственного 
интеллекта, кибернетики, робототехни-
ки. А это значит, что Кузбасс будет точкой 
притяжения тысяч романтиков, которые 
будут двигать нас только вперёд.

ǀǨиǮǬиǥ ǏваǬов.
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œонŽеŹенциƈ 
молодƄž ƆнеŹŬетикоū

Энергетика – не просто сфера де-
ятельности, это в первую очередь 
люди, которые изо дня в день обе-
спечивают тепло и свет в домах на-
шего региона. И данный праздник 

– хорошая возможность сказать 
слова благодарности энергетикам 
за их созидательный труд.

Хочу пожелать всем работникам 
энергетической отрасли успехов в 
начинаниях. Пусть ваши старания 
будут вознаграждены достойны-
ми результатами. Надеюсь, что вы 
и дальше будете трудиться с таким 
же рвением и энтузиазмом.

Также хотелось бы поздравить 
ветеранов энергетической отрас-
ли, чьи заслуги и опыт нельзя пере-
оценить. Мы продолжаем ваше 

дело, вдохновляясь профессиона-
лизмом наставников и их предан-
ностью работе.

От всей души желаю работникам 
отрасли успехов, крепкого здоро-
вья, счастья, благополучия и без-
аварийной работы! А жителям ре-
гиона – как можно больше света и 
тепла не только в домах, но и серд-
цах. Неисчерпаемой энергии, до-
брого здоровья и как можно боль-
ше ярких дней в наступающем году! 
С Днём энергетика и наступающим 
Новым годом!

С наилучшими пожеланиями
генеральный директор

ПАО «Кузбассэнергосбыт»
Леонид Прохорович Петров.

вrажаемые кузбассовцы�
ˣ преддверии Дня энергетика от имени 

всего коллектива ПАО «Кузбассэнергосбыт» 
поздравляю всех специалистов и ветеранов 

энергетической отрасли Кузбасса 
с проˉессиональным праздником�

От имени большого кол-
лектива Сибирской генериру-
ющей компании примите са-
мые искренние поздравления 
с Днём энергетика!

Что объединяет всех энер-
гетиков Кузбасса, России? 
Прежде всего это чувство 
профессионального долга, от-
ветственности и осознание 
особой миссии – освещать и 
согревать города. 

Это помогает преодолевать 
многочисленные трудности 
и выполнять работу с полной 
самоотдачей 24 часа в сутки 
365 дней в году. 

Уважаемые коллеги! Пусть 
ваш труд всегда сопровождает-

ся уверенностью в своих силах, 
продуктивными результатами, 
дружеским взаимодействием 
и поддержкой. 

 Пусть ваши рабочие буд-
ни согревает искренняя бла-
годарность жителей Кузбасса 
за свет и тепло.

Здоровья и сил!  Благо-
получия, заботы и любви! 
С праздником! С Днём энерге-
тика! 

С уважением, заместитель 
генерального директора – 

директор 
Кузбасского  филиала 

ООО «Сибирская 
генерирующая компания» 

Андрей Аплошкин. 

вrажаемые коллеги-энергетики� 
Дорогие кузбассовцы� 

Сегодня мы отмечаем большой 
праздник, который объединяет 
миллионы людей. Наша отрасль 
переживает новый этап развития, 
отвечая запросам времени. Самое 
главное, несмотря ни на что, мы 
движемся вперёд. Поэтому в домах 
и квартирах светло, тепло и уют-
но. Благодаря этому бесперебой-
но работают социальные объекты: 
больницы, школы и детские сады. 
Исправно выпускают свою продук-
цию промышленные предприятия.

Всё это достигается трудом спе-
циалистов энергетического ком-
плекса, которые с честью продол-
жают дело предыдущих поколений. 
Поэтому особые слова благодарно-

сти сегодня – ветеранам нашей от-
расли, стоявшим у её истоков. Ваш 
бесценный опыт не раз приходил 
нам на помощь в трудную минуту. 
Мы гордимся вашим трудом, чтим 
достижения и стремимся им соот-
ветствовать!

Уважаемые энергетики! От всей 
души поздравляю вас с профессио-
нальным праздником! Счастья вам, 
здоровья, успехов и удачи во всём! 

Пётр Куруч,
заслуженный энергетик РФ, 

Герой Кузбасса,
генеральный директор 

ООО «Кузбасская 
энергосетевая компания».

вrажаемые коллеги-энергетики� 
вrажаемые ветераны отрасли�

От лица ООО «Кузбасская энергосетевая 
компания» поздравляю вас с Днём энергетика�

Филиал Системного оператора 
провёл XIV научно-практиче-

скую конференцию «Планирование 
и управление электроэнергетически-
ми системами» памяти первого руко-
водителя ОДУ Сибири Владимира Яс-
никова. 

«Участники конференции предста-
вили доклады по наиболее актуаль-
ным проблемам электроэнергетики и 
оперативно-диспетчерского управле-
ния. Они рассказали о разрабатывае-
мых ими инновационных решениях, 
которые открывают новые возмож-
ности для повышения эффективности 
управления энергосистемами, поддер-
жания их устойчивости и обеспечения 
сбалансированного развития на де-
сятилетия вперёд. Это говорит о том, 
что уже сегодня молодые исследова-
тели Сибири готовятся решать задачи, 
которые будут стоять перед электро-
энергетической отраслью в перспек-
тиве», – заявил генеральный директор 
ОДУ Сибири Алексей Хлебов.

В работе конференции приняли 
участие специалисты сибирских фи-
лиалов Системного оператора, науч-
но-исследовательских институтов и 
ведущих профильных вузов региона. 

Программа конференции включала 
в себя пленарное заседание и темати-
ческие секции «Управление электро-
энергетическими режимами работы 
энергосистем» и «Релейная защита и 
автоматика», модераторами которых 
выступили заместитель главного дис-
петчера ОДУ Сибири Андрей Останин 
и ведущий специалист Службы РЗА 

Сергей Жидов. Всего на форуме было 
представлено 18 докладов. 

В них были затронуты вопро-
сы обеспечения растущего спроса на 
электроэнергию и мощность в реги-
оне, влияние ВИЭ на режимно-ба-
лансовую ситуацию, унификация ин-
формационного обмена в масштабах 
отрасли и роль CIM в новой модели 
планирования перспективного раз-
вития отрасли. 

«Особую ценность представляет 
прикладной характер конференции. 
Для студентов и профессорско-пре-
подавательского состава она позволя-
ет лучше понять потребности отрасли 
и то, в каком направлении нужно при-
кладывать творческие усилия, чтобы 
оставаться в рамках актуальной по-
вестки», – уверен доцент Томского по-
литехнического университета Антон 
Прохоров, координирующий взаимо-
действие вуза с Системным оператором.

«Предложенные докладчиками 
разработки в большинстве своём 
имеют практическую значимость. 
Методы оптимизации выполняемых 
диспетчерскими центрами расчётов 
динамической устойчивости, выбора 
управляющих воздействий при опе-
ративном регулировании перетоков 
активной мощности, загрузки гидро-
агрегатов по критерию обеспечения 
максимального диапазона вторич-
ного регулирования – всё это крайне 
важно в текущей работе диспетчер-
ского центра», – подчеркнул Андрей 
Останин. 

ƼнǮон Ǔǯев.
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// итоги и планы

őнūестиции ū тепло

 ДирǣǨтор ǈǱзбаǯǯǨого ǲилиала Ǐǁǈ ƾнǢрǣǧ ƾǭлоȱǨин.

– Андрей Георгиевич, как 
прошёл для компании ны-
нешний год? Какими успеха-
ми можете поделиться?

– Работа нашего предприя-
тия шла в рамках установлен-
ных планов. Выработку электро-
энергии по сравнению с про-
шлым годом семь электростан-
ций СГК в Кузбассе суммарно 
снизили примерно на 2,5 про-
цента, ожидаем 16,08 млрд кВт-
часов, отпуск тепла остался 
практически на уровне прошло-
го года – 8,71 млн гигакалорий. 
Водность сибирских рек, от ко-
торой зависит загрузка тепло-
вой генерации, в этом году была 
разнонаправленной. Весной – 
низкой, соответственно, гидроэ-
лектростанции были загружены 
меньше, а наши станции – боль-
ше, затем ситуация с водой ста-
билизировалась. В итоге мы 
завершаем год без какого-то су-
щественного роста и снижения 

– ровно, но с высоким уровнем 
надёжности поставок электроэ-
нергии и тепла. 

Ключевое направление этого 
года, как и всех остальных, – про-
ведение ремонтных работ и ре-
ализация инвестиционных про-
ектов. К сожалению, ощутили 
нехватку подрядного персонала, 
так как во многих отраслях про-
мышленности ведётся масштаб-
ное строительство и везде задей-
ствовано большое количество 
людей. Выполнить необходимые 
работы для нас могут далеко не 
все подрядчики, поскольку со 
сложным энергетическим обору-
дованием нужно уметь работать. 
Но нам удалось выполнить про-
грамму на 100 процентов. Общий 
объём затраченных средств на 
ремонт и обновление наших объ-
ектов, электростанций и тепло-
вых сетей в этом году составил 
около 10 млрд рублей.

– Какие инвестиционные 
и ремонтные проекты стали 
ключевыми?

– В Кемерове на ГРЭС мы ка-
питально отремонтировали 
электрофильтры котлов № 14 
и 16, один уже запущен в рабо-
ту. Пуск в эксплуатацию второго 
намечен на конец декабря.   

Основным объектом по объё-
му инвестиций в этом году стала 
Томь-Усинская ГРЭС. Здесь за-
вершилась реконструкция бло-
ка № 7 по правительственной 
программе ДПМ-2. Мы замени-
ли котёл и генератор, отремон-
тировали турбину. Аналогичные 
работы начались на энергобло-
ке № 6. Параллельно идёт стро-
ительство градирен.  Они бу-
дут охлаждать циркуляционную 
воду после конденсаторов тур-
бин, а затем вновь возвращать в 
производственный цикл. Это по-
зволит сократить объём забора 

воды из Томи на 96 тысяч кубо-
метров в час. При средней нагруз-
ке работы станции этого будет 
достаточно, чтобы исключить 
дополнительный забор воды из 
реки. Первая градирня уже по-
строена, башня второй почти 
готова, строительство третьей 
тоже началось. На этих объек-
тах создаётся вся сопутствующая 
инфраструктура – подводящие 
и отводящие каналы, насосная 
станция, выделенная ЛЭП для 
энергоснабжения.  

По тепловым сетям у нас объ-
ём вложений составляет поряд-
ка 1 млрд рублей. Самые круп-
ные объекты в Кемерове: это 
реконструкция участков трубо-
проводов на улице Дзержинско-
го, проспектах Химиков, Лени-
на, бульваре Строителей. И это 
не просто замена изношенных 
участков, а повышение надёж-
ности снабжения потребителей 
теплом и возможность подклю-
чения новых объектов к нашим 
теплоисточникам.

– Два года в Кемерове и Бе-
лове действует ценовая зона, 
а расчёт стоимости тепла 
происходит по методу аль-
тернативной котельной. Пе-
реход в ценовую зону даёт ре-
зультаты? 

–  Механизм себя однозначно 
оправдал. Без альткотельной мы 
такой объём инвестиций для об-
новления тепловых сетей за счёт 
текущего тарифа не привлекли 
бы. Во всех городах Сибири, где 
работает СГК,  и произошёл пе-
реход в ценовую зону – измене-
ния кардинальные, показатели 
по замене изношенных трубо-
проводов – рекордные, каких ни-
когда не было. В Кемерове, к при-
меру, заменили 9 км километров 
теплотрасс, которые давно от-
служили срок эксплуатации. Я 
считаю, ценовую зону необходи-
мо внедрять и в Новокузнецке, 
где также большой износ трубо-
проводов. Но в городе несколь-
ко собственников теплоисточни-
ков и тепловых сетей, возникают 
разногласия, которые пока не 
дают двигаться в направлении 
ценовой зоны. Но, думается, это 
вопрос времени. 

– Расскажите о реализации 

ключевых экологических 
проектов СГК?

– Новокузнецк, а потом и Ке-
мерово вошли в федеральную 
программу «Чистый воздух», ко-
торая, как известно, устанавли-
вает для городских предприятий 
обязательства по снижению вы-
бросов. Для наших теплоисточ-
ников в Новокузнецке должно 
быть сокращение не менее чем на 
20 процентов от уровня факти-
ческих выбросов 2017 года, для 
ТЭЦ в Кемерове – не менее чем 
на 50 процентов от фактических 
выбросов 2020 года. Чтобы до-
стичь этих показателей, требу-
ются существенные средства, но 
на текущий момент нет понима-
ния, за счёт какого источника 
финансировать эти мероприятия. 
По взвешенным частицам требу-
ется обновление электрофиль-
тров, и мы эту работу уже ведём. 
Второе направление – очистка от 
окислов азота, которая требует 
очень больших вложений. В це-
лом однозначно найденного ре-
шения проблемы снижения вы-
бросов окислов азота пока нет.

– Вы уже затрагивали во-
прос нехватки кадров. Как 
планируете его решать?

– Наша основная задача на 
сегодняшний день – привлечь 
молодёжь. Мы ведём большую 

работу со студентами, предла-
гая им площадки для практики, 
есть у нас проект по наставниче-
ству. Раньше мы вели энергети-
ческие классы в школах, но эта 
работа не показала эффектив-
ности: ребята поступали в вузы 
по итогам нашего взаимодей-
ствия, но не приходили к нам на 
предприятия. Поэтому сегодня 
мы сотрудничаем со студента-
ми КузГТУ и ряда техникумов по 
целевым договорам, чтобы мо-
лодые специалисты приходили 
на наши станции после оконча-
ния вузов и ссузов.

Ещё одна задача – удержать 
тех специалистов, которые тру-
дятся в нашей компании, и пре-
доставить им возможность ка-
рьерного роста. Уже третий год 
реализуется программа «Золо-
той кадровый резерв», по кото-
рой мы готовим руководителей 
среднего звена, начальников от-
делов, цехов, инженеров и даже 
директоров. Таким образом мы 
взращиваем руководителей, ко-
торые прошли нашу школу и 
знают систему изнутри, понима-
ют производственные процессы, 
любят профессию. 

– Какие работы запланиро-
ваны на следующий год?

– По ремонтам и заменам 
участков тепловых сетей следу-
ющий год в Кемерове у нас будет 
примерно в том же объёме, что и 
в текущем, точно не меньше. 

К сожалению, основная мас-
са участков теплосетей, требую-
щих замены, пролегает в город-
ском центре. Ограничение дорог 
создаёт транспортный коллапс. 
Плюс перекрыты городские ули-
цы в связи с реновацией и стро-
ительством новых районов Ке-
мерова. Поэтому постепенно мы 
выполняем план, но вынужде-
ны учитывать разные факторы, 
влияющие на комфорт горожан, 
а это сказывается и на сроках 
проведения работ.

Ещё один проект – строи-
тельство трубопровода между 
правым и левым берегом, что-
бы связать Кемеровскую ГРЭС 
и Кемеровскую ТЭЦ. Проект на 
сегодня в стадии проработки 
трассировки. Проектировщики 
смотрят, как можно проложить 
трассу, как её провести. Проект 
непростой, но очень важный: не-
обходимо повышать надёжность 
теплоснабжения правого бере-
га и обеспечивать возможность 
дальнейшего роста теплопотре-
бления, учитывая планы города 
по развитию Рудничного района. 

Будем продолжать закрывать 
котельные в Белове, например, 
в беловском посёлке Новый Го-
родок две котельные — № 11 
и 1. Между ними существу-
ет связь тепловыми сетями, но 
не полностью. В летний период 
11-я котельная работает, а 1-я 
стоит. Так вот в следующем году 
наша задача – заместить котель-
ную № 1, переключив её мощ-
ность на котельную № 11. Бу-
дем перекладывать и обновлять 
сети, проводить ремонтные ра-
боты с заменой котлов на 11-й 
котельной. 

Евгения Близникова.

Сибирская генерирующая компания, одна 
из ведущих команд в энергетике Кузбасса, 
подвела итоги работы в �ͽ�� году. Директор 
Кузбасского ˉилиала Андрей Аплоˌкин 
рассказал о достижениях предприятия 
и обозначил планы на будущий год.

// наша справка

Альтернативная котельная – новая модель рынка тепловой энергии, 
при которой цена на тепло устанавливается по соглашению 
производителей, продавцов тепла и сетевых компаний в рамках 
предельного уровня, контролируемого государством.

 ОǢна из Ǩлȷчǣвȴх оǯнов ȶнǣргǣтиǨи ^ ǭроǲǣǯǯиональнȴǣ ǨаǢрȴ. Фото ǭрǣǯǯǯлǱǤбȴ Ǐǁǈ.
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// кадры

 Ольга Дробот. 

Специалиста делает команда

Энергетическая 
династия

Ольга Александровна – энер-
гетик в третьем поколении. Её 
родители и дедушка с бабушкой 
по отцовской линии посвятили 
себя этой отрасли и стали при-
мером профессионализма. 

«В начале Великой Отечествен-
ной войны дедушку с бабушкой 
эвакуировали вместе с Москов-
ским институтом электроэнерге-
тики на территорию Кемеровской 
области. Все годы войны они за-
нимались подъёмом и развитием 
Кемеровской ГРЭС, так как были 
специалистами с высшим про-
фильным образованием в элек-
тротехнике. Бабушка даже успе-
ла некоторое время поработать в 
лаборатории измерительных си-
стем и приборов «Кузбассэлек-
тромотора», – рассказывает Оль-
га Александровна. 

После окончания войны де-
душка Ольги Дробот начал дви-
гаться по карьерной лестнице, в 
1950-е годы он некоторое вре-
мя руководил «Энергосбытом» 
«Кузбассэнерго» (ныне «Куз-
бассэнергосбыт»). Трудовая де-
ятельность его завершилась на 
посту директора Кемеровской 
ТЭЦ.

Местом работы и знакомства 
мамы и папы Ольги стало Объ-
единённое диспетчерское управ-
ление Сибири «Системный опе-
ратор Единой энергетической 
системы России» (ОДУ Сибири). 
Молодые специалисты присмо-
трелись друг к другу во время 
сбора урожая картошки в под-
шефном колхозе.

«Папа Александр Бабушкин 
проработал в ОДУ Сибири бо-
лее 30 лет и был известен в узких 
специализированных кругах от 
Дальнего Востока до Америки, 
в том числе как один из самых 
опытных и беспристрастных су-
дей системных тренировок для 
диспетчерского персонала СО 
ЕЭС. Был грамотным специали-
стом и руководителем, настав-
ником нескольких поколений 
диспетчеров, одним из создате-
лей модернизированного дис-
петчерского щита в своей орга-
низации. Он стал моим главным 
примером в профессии, поэтому 
ещё в детстве я мечтала стать ин-
женером, как папа», – вспомина-
ет Ольга Дробот. 

Коллеги – учителя, 
коллеги – ученики

Как и бабушка, Ольга работа-
ла на заводе «Кузбассэлектромо-
тор», там начинался её профес-
сиональный путь, где она труди-
лась по первой специальности – 

инженера-машиностроителя и 
выросла до ведущего инженера 
отдела технического контроля. 
В 2009 году она решила сменить 
работу и пришла уже по стопам 
деда в «Кузбассэнергосбыт» ин-
женером в группу расчётно-тех-
нического сопровождения дого-
ворного отдела. Сменив отрасль 
работы на электроэнергетику, 
Ольга Дробот продолжила по-
томственное дело семьи.

Как признаётся сама Ольга, 
поначалу ей сильно необходи-
ма была поддержка. На помощь 
пришла коллега Ольга Паршут-
кина, бывшая руководительни-
ца группы, которая и стала пер-
вым и основным наставником в 
профессии.

«Грамотный в техническом 
плане специалист, при этом 
ещё и замечательный дипло-
мат. Если на первый взгляд по-
кажется, что нет возможности 
избежать разногласий с контр-
агентом, Ольга Павловна обяза-
тельно найдёт такие возможно-
сти как минимум три», – говорит 
о коллеге Ольга Дробот.

Большое влияние на станов-
ление в профессии для Ольги 
Александровны сыграли и дру-
гие её коллеги, которые ста-
ли для неё в чём-то примером: 
Владимир Элер искусно реша-
ет вопросы взаимодействия с 
конфликтными потребителями, 
Инна Бак мастерски организует 
работу с гражданами-потреби-
телями (её кураторство очень по-
могало Ольге Дробот на первых 
порах расти и развиваться в ор-
ганизации), непосредственный 
руководитель Марина Сулейма-
нова удивляет работоспособно-
стью, логическим мышлением, 
целеустремлённостью и способ-
ностью к логической классифи-
кации информации, восхища-
ет и профессионализм Татьяны 
Цыщук, почти 20 лет возглав-
ляющей бухгалтерию «Кузбасс-
энергосбыта».

«Каждый коллега, с кем в те-
чение вот уже 15 лет работы 
приходится взаимодействовать 
при выполнении рабочих задач, 
привносит какой-то полезный 
опыт, даёт нужную информацию 
и возможности расширения и 
укрепления деловых коммуни-
каций», – отмечает Ольга Алек-
сандровна.

Она и сама передаёт опыт на-
чинающим коллегам: поряд-
ка семи лет руководит группой 
расчётно-технического сопро-
вождения. Специалисты, кото-
рые прошли за это время через 
группу, сейчас продолжают де-
ятельность не только в городе 
Кемерово, но и в Сургуте, даже 
в Бангладеше. Кто-то остался в 
электроэнергетике, кто-то сме-
нил профиль, но тот опыт, кото-
рый они получили у Ольги Алек-
сандровны, помогает им расти 
и развиваться дальше в профес-
сии. 

Коллектив на подмоге
Ольга Александровна с боль-

шим теплом говорит о коллегах, 
потому что считает сотрудников 
«Кузбассэнергосбыта» замеча-
тельными во всех проявлениях. 

«Наш коллектив – разново-
зрастной, это позволяет старше-
му поколению не отставать от 
новых мировых трендов, а кол-
легам младшего возраста пере-
нимать уже сложившиеся тра-
диции. Мы очень дружны: если 
видим, что коллега тонет в ра-
боте или не знает, как подсту-
питься к сложной задаче, обяза-
тельно протянем руку помощи, 
устроим брейншторм для выра-
ботки подходов и стратегий», – 
рассказывает Ольга.

Все сотрудники невероятно 
разносторонние в профессио-
нальном плане, поэтому могут 
оказать помощь любому колле-
ге. Как говорит Ольга, многие 
пришли в «Кузбассэнергосбыт» 

из разных профессий. Кто-то 
раньше работал в юриспруден-
ции с нормативными документа-
ми, кто-то экономистом в специ-
ализированных бухгалтерских 
программах, кто-то давно в 
энергетике. Все знания пригож-
даются в совместной работе, по-
этому одна из основных тради-
ций коллектива – креативный 
подход к решению любых задач. 

«Как ни странно, мне нравит-
ся наша возможность миротвор-
чества. Мы часто сталкиваемся с 
недопониманием, несогласием с 
проведёнными расчётами и на-
числениями за электроэнергию, 
условиями договора. Основ-
ная задача специалиста отдела 
по расчётно-договорной рабо-
те – исключить конфликт, дать 
разъяснения по тем или иным 
параметрам на простом челове-
ческом языке, – говорит Ольга. 

– И когда после длительных пе-
реговоров видишь у контраген-
та на лице понимание и готов-
ность подписать документ или 
слышишь в трубке телефона ра-
достное: «А-а-а, теперь понят-
но!» – понимаешь ценность сво-
ей профессии».

Увлечения и мечты – 
тоже об энергетике

Активность в работе и дома – 
главный принцип, по которому 
живёт Ольга Дробот. До появле-
ния своей семьи Ольга Алексан-
дровна увлекалась фехтованием, 
верховой ездой, лыжными похо-
дами. 

И хоть сейчас её увлече-
ния менее активны, в свобод-
ное время Ольга не привыкла 
сидеть дома, в этом её поддер-
живает и семья. Муж и дочь-
одиннадцатиклассница с удо-
вольствием летом едут на дачу, 
зимой – на каток или лыжню в 
бор. Одна из семейных тради-
ций – прогулка по кемеровско-
му сосновому бору в последнее 
воскресенье августа. Для семьи 
особое удовольствие – прогу-
ляться и полюбоваться с Лы-
сой горы панорамой растущего 

города Кемерово, Кемеровской 
ГРЭС, выйти к монументу «Па-
мять шахтёрам Кузбасса». 

«Зимой в холодную погоду 
мы вместе выбираемся в кино, 
музеи, театры. Любим посещать 
Музыкальный театр им. Бобро-
ва, всегда с нетерпением ждём 
их ярких премьер. В отпуске мы 
тоже обязательно посещаем му-
зеи в разных городах России, где 
нам удаётся побывать», – рас-
сказывает Ольга.

Ещё одна семейная любовь – 
лошади, поэтому во всех горо-
дах, куда едет Ольга с супругом и 
дочерью, обязательный пункт в 
программе – местный ипподром.

А личное увлечение Оль-
ги связано с её профессией, она 
составляет электронный аль-
бом с фотографиями объектов 
электроэнергетики, реализо-
ванных в интересных архитек-
турных решениях или располо-
женных в необычных местах: 
стилизованная под буддийский 
храм трансформаторная будка в 
Йошкар-Оле, вид на башню цен-
тра «Лахта» через опору ЛЭП в 
Санкт-Петербурге, «православ-
ная» трансформаторная будка в 
Москве.

Ольга Александровна искрен-
не любит своё дело, поэтому у 
неё и увлечения с профессио-
нальным уклоном, и мечты.

«Мне бы хотелось создать 
полностью автоматизирован-
ный процесс ежемесячного фор-
мирования и согласования объ-
ёмов электрической энергии, 
без участия человека. Человек 
должен привлекаться только на 
разработку алгоритмов для учё-
та конфликтных данных, сфор-
мировавшихся в ходе согласо-
вания, – поделилась Ольга. – А 
ещё я мечтаю побывать на кос-
модроме Байконур, чтобы уви-
деть отправку космического ко-
рабля на Марс для его освоения. 
Надеюсь, что наш научный про-
гресс позволит когда-то и сле-
тать туда пассажиром, чтобы 
увидеть этот большой мир сво-
ими глазами».

Евгения Близникова.

Работа в области энергетики требует умений действовать в одной 
команде. Сотрудница ПАО «Кузбассэнергосбыт» Ольга Дробот 
ежедневно применяет эти навыки, потому что так приучили её рабо-
тать наставники. Теперь главный специалист группы расчётно-техни-
ческого сопровождения отдела по расчётно-договорной работе управ-
ления по реализации электроэнергии и коммерческой деятельности 
учит начинающих коллег быть надёжной частью уникального коллек-
тива со своими традициями.

  Фото из личного архива Ольги Дробот.




